
Nuevamente con suma ur-
gencia —tras un sorpresivo
cambio en esta calificación a
“simple” a inicios de mes—,
ayer, se reinició la votación del
proyecto de ley del Gobierno so-
bre el Financiamiento para la
Educación Superior (FES), junto
con un plan de reorganización y
condonación de deudas educati-
vas, que actualmente está en la
comisión de Hacienda de la Cá-
mara de Diputados. 

En una jornada con doble se-
sión, en la mañana y tarde, co-
menzaron a votarse las indica-
ciones presentadas la semana
pasada tanto por el Ejecutivo co-
mo por algunos parlamentarios.

Apenas se inició el debate, el
diputado Felipe Donoso (UDI)
emplazó al Ejecutivo a respon-
der cuál es la calificación del FES:
“No se define bien qué es lo que
vamos a hacer, si es un crédito o
un impuesto, y creo que es muy
relevante definir qué es lo que es.
Lamentablemente, se planteó en
la discusión y quedó en esta ne-
bulosa, pero al crearlo así, esto
queda en una isla jurídica”.

Indicaciones de
diputados

El mismo Donoso presentó,
junto a sus pares de RN Miguel
Mellado y Frank Sauerbaum,
una indicación que buscaba que
“el monto total retribuido al fis-

co (...) no podrá superar el mon-
to nominal financiado, reajusta-
do anualmente por la variación
del Índice de Precios al Consu-
midor (IPC). Dicha retribución
tendrá el carácter de crédito para

todos los efectos legales”. No
obstante, el ajuste fue declarado
inadmisible por la secretaria eje-
cutiva de la comisión.

Entre los otros ajustes pro-
puestos por los parlamentarios,
que serán discutidos las próxi-
mas semanas, destacan el reem-
plazo del financiamiento com-
pleto por un sistema que cubra
solo hasta un arancel de referen-
cia, y la posibilidad de cobros
adicionales a estudiantes según
su nivel socioeconómico. Ade-
más, proponen una estructura
de pago más flexible para los be-
neficiarios, que incluya una tasa
base del 5% y la posibilidad de
aplicar una contribución pro-
gresiva de hasta un 8% sobre la
renta, junto con opciones de pre-
pagar la deuda.

“No está bien hecho”

Durante la sesión de la tarde,
además, fue ampliamente dis-
cutido un artículo del proyecto
que indica que las universida-
des, institutos o centros de for-
mación técnica que reciban di-
nero del Estado —ya sea me-
diante la gratuidad o el FES—
tendrán que publicar informa-
ción en sus páginas web, entre
ella, “la planta del personal di-
rectivo, académico y no acadé-
mico, con las correspondientes
remuneraciones”. Este último
requerimiento encendió las
alarmas en la oposición, que
presentó una indicación para
solicitar que se eliminara esa
parte de la propuesta, la cual
fue rechazada por los parla-

mentarios oficialistas.
El diputado Ricardo Cifuentes

(DC) cuestionó que “hay ganas
de votar este proyecto con una
rapidez que me llama la aten-
ción. Sé que el Ejecutivo está
apurado porque se le acaba el
tiempo, pero este proyecto no
está bien hecho, y los cálculos
son todavía insuficientes”.

En ese sentido, acotó que “lo

que quieren es sacar rápido el
proyecto de la Cámara de Dipu-
tados para después tratar de ne-
gociar lo antes posible en el Se-
nado, y eso es no respetar a uno
de los poderes legislativos”.

Según diversos congresistas,
pese a todos los reparos que han
presentado universidades y es-
pecialistas, lo más probable es
que el proyecto sea aprobado
en la comisión, donde el oficia-
lismo cuenta con mayoría: siete
parlamentarios frente a seis de
oposición.

Con todo, la votación llegó so-
lo hasta la página 10, con siete ar-
tículos aprobados, y aún falta la
revisión de más de 100 páginas
de indicaciones. 

“Generar mayores
espacios de diálogo”

Consultados sobre los reparos
de los legisladores, la Subsecre-
taría de Educación Superior in-
dicó por escrito que “la modifi-
cación de la urgencia al proyecto
respondió a la necesidad de ge-
nerar mayores espacios de diálo-
go y recoger distintos elementos
para la construcción de las indi-
caciones que fueron finalmente
presentadas. Una vez alcanza-
dos esos acuerdos, y consideran-
do la prioridad que el Ejecutivo
le ha otorgado a esta iniciativa,
se repuso la suma urgencia para
que las indicaciones pudieran
ser analizadas y votadas en la co-
misión”.

Y agregó que “desde el Ejecu-
tivo hemos estado y seguiremos
estando completamente abier-
tos al diálogo y al entendimiento
con la oposición y con las insti-
tuciones de educación supe-
rior”, y aseguraron que las indi-
caciones se construyeron en ba-
se a propuestas recibidas

El Ejecutivo volvió a establecer la suma urgencia de la iniciativa

FES: Se reinicia votación y diputados cuestionan
premura del Gobierno por despachar el proyecto

MACARENA CERDA M.

Luego de que el Mineduc dilatara la
tramitación para presentar indicaciones,
la propuesta volvió a ser revisada ayer,
aunque los parlamentarios presentaron
indicaciones.

‘‘Hay ganas de
votar este proyecto con
una rapidez que me
llama la atención. Sé que
el Ejecutivo está
apurado porque se le
acaba el tiempo, pero
este proyecto no está
bien hecho”.
................................................................

RICARDO CIFUENTES
DIPUTADO (DC) 

‘‘La modificación de
la urgencia al proyecto
respondió a la necesidad
de generar mayores
espacios de diálogo y
recoger distintos
elementos para la
construcción de las
indicaciones”.
................................................................

SUBSECRETARÍA 
DE EDUCACIÓN SUPERIOR

En la sesión estuvieron presentes el subsecretario de Educación Superior, Víctor Orellana; el ministro de Educación,
Nicolás Cataldo, y la directora de Presupuestos, Javiera Martínez.
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La comisión de Hacienda del
Senado aprobó el proyecto que

refuerza el Sistema de Educación
Pública, y entre otros, prolonga
los tiempos de traspasos de los

colegios. Ahora será revisado por
la Sala.

Ya en pleno invierno, pero con
poca lluvia registrada en Santia-
go, los expertos coinciden en la
necesidad de que en los próxi-
mos días, finalmente, caigan
precipitaciones.

Y es que la mala
calidad del aire ha
provocado varias
alertas y preemer-
g e n c i a s , l o q u e
configura un esce-
nario difícil en sa-
lud a raíz de la alta
circulación viral. Ambos facto-
res empujan a que crezcan las
atenciones de urgencias respira-
torias, en particular las de adul-
tos mayores. 

Raúl Cordero, experto en
cambio climático y académico
de la U. de Santiago, comenta
que “las lluvias fuerzan la preci-
pitación del material particula-
do fino, lo que a su vez mejora la
calidad del aire. Sin embargo, se

trata de un alivio pa-
sajero. Después de
la precipitaciones,
las bajas temperatu-
r a s a u m e n t a n e l
consumo de com-
bustibles para cale-
facción, lo que, com-
binado con la mala

ventilación, vuelve rápidamente
a incrementar la concentración
de contaminantes”.

Según datos del Ministerio de
Salud, si a la fecha el año pasado

se anotaban 240 mil atenciones
de urgencia en el sistema públi-
co de parte de ese segmento de
edad, este 2025 la cifra suma
más de 259 mil, lo que equivale a
un alza de 8%.

Mayores riesgos

De acuerdo con los expertos,
una mala calidad del aire en di-
versas zonas del país, con foco
en ciudades con ventilación de-
ficiente, agudiza los cuadros res-
piratorios y facilita la circulación
de virus estacionales como la in-
fluenza y el virus respiratorio
sincicial (VRS). 

Este escenario representa un
riesgo elevado para las personas
mayores, en especial las que pre-

sentan enfermedades crónicas,
como hipertensión o condicio-
nes de base que las hacen más
propensas a complicaciones.

Allan Mix, director del Pro-
grama de Especialidad en Medi-
cina de Urgencia de la U. Diego
Portales, dice que “la mala cali-
dad del aire genera aumento en
los episodios de exacerbación de
los problemas respiratorios, par-
ticularmente las personas que
tienen enfermedades respirato-
rias crónicas, los asmáticos, los
pacientes con Enfermedad Pul-
monar Obstructiva Crónica o
con enfisema pulmonar”.

Claudia Rodríguez, coordina-
dora del Centro de Envejeci-
miento y académica de Medici-
na de la U. de los Andes, dice que

“se registra alta prevalencia de
rinovirus, VRS e influenza A en
personas mayores sobre 60 y
más. Producto de la mala calidad
del aire, temperaturas muy ba-
jas, mayor circulación viral de
época invernal y baja cobertura
de vacunas (influenza) en gru-
pos de riesgo”.

“Claramente, todos estas va-
riables subyacen para generar
enfermedades o perder salud en
población que tiene más proba-
bilidades de desarrollarlas como
lo son las personas mayores. Por
eso es clave la vacunación como

protección específica que debe
superar el 85% de cobertura,
cuestión que no se ha logrado”,
añade.

En cuanto a medidas, Mix
plantea que la más importante
“es la vacunación” y que “si una
persona está con síntomas respi-
ratorios debido a un cuadro in-
feccioso, no debiera exponer a
otros, y para eso es importante
evitar ir a sitios con aglomeración
de personas, evitar ir a exponer a
otros, particularmente al trabajo
o al colegio, si es que esto es facti-
ble, y el uso de mascarillas”.

Ya superan las registradas en el mismo período de 2024:

Mala calidad del aire empuja
aumento de atenciones de urgencias
respiratorias de adultos mayores

En comparación con el año pasado, se observa un alza de un 8% en este tipo de
consulta. Expertos advierten mayor riesgo en personas con enfermedades crónicas.
JUDITH HERRERA C.

MALA VENTILACIÓN.— La Región Metropolitana ha registrado varias
alertas y preemergencias debido a la deficiente calidad del aire. 
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Según el Minsal, en

influenza la cobertura
entre personas de 60

años o más es de 61,2%.

“El trabajo comienza en agosto, hasta
que llegamos nuevamente a reencontrar-
nos con la Virgen en julio. Por más que
pesen los años, el compromiso, la fe y la
devoción no cambian, solo crecen”, ase-
gura Gonzalo Bacián (40), bailarín de la
Kullaguada Devotos de Nuestra Señora
del Carmen desde que se fundó la agru-
pación, en 1996.

Ya está en La Tirana junto a las 50
personas que integran el grupo para
ser parte de la fiesta religiosa más
importante del norte, donde todos los
años llegan más de 300 mil fieles a la
localidad ubicada a 67 kilómetros de
Iquique, en la comuna de Pozo Almonte
(Tarapacá).

Cerca de la medianoche del jueves
pasado se dio inicio a la celebración,
que se extenderá hasta el 20 de julio,
pero que tiene sus actividades más
multitudinarias en los festejos realiza-
dos anoche (en la misa de Víspera) y
hoy miércoles.

Juan Pablo Maturana, presidente de la
Federación de Bailes Religiosos de La
Tirana, que este año cumple 60 años
como institución, destaca que “después
de mucho tiempo contaremos con 210
bailes religiosos, que se traduce en más
de 15 mil personas entre bailarines y
socios, un gran sacrificio en un clima
inhóspito, con altas temperaturas duran-
te el día y el contraste del frío de la
pampa en la noche”.

La gran mayoría de los bailarines
llega desde las comunas entre Arica y
Antofagasta, no obstante también hay
de Copiapó, Ovalle, Peralillo, Los Andes
y Santiago. “Es un trabajo arduo, don-
de cada uno comienza no solo desde lo
espiritual y en cuanto a ensayos duran-
te el año, sino también para tener
recursos para viajar a La Tirana, estar
en el pueblo más de 10 días y, la mayo-
ría, para contratar una banda”, dice.
Aunque algunos tienen su casa en La
Tirana, 134 llegan al camping de la
federación, lo que requiere un gran
despliegue de logística.

“Unir los esfuerzos
cotidianos por la paz”

El obispo de Iquique, Isauro Covili,
afirma que la fiesta de 2025 se da en un
contexto de muchas dificultades que se
viven en el país, pero “también en medio
de guerras desatadas y una situación
cada vez más grave en Rusia, Ucrania,
Israel, Irán y lugares de África. Por lo
tanto, el llamado es a poder unir los
esfuerzos cotidianos por la paz. No sola-
mente rezar por la paz, sino construir la
paz en los barrios y nuestros ambientes”.

Para Eduardo Parraguez, rector del
santuario de La Tirana, el mensaje este
año es ser peregrinos de la esperanza. 

“Nuestra esperanza está en Jesucristo,
el mismo que la Virgen lleva en sus brazos.
Va a ser una fiesta de hermanos, de fe y
de esperanza donde todos queremos
celebrar a la Madre del Señor con nues-
tros ritos y propias tradiciones. Espera-
mos cerca de 350 mil personas en total y
es una bendición que lleguen 210 bailes
religiosos a danzar y expresar su fe. Aque-

lla es la expresión popular de los sencillos,
de estos hombres y mujeres de Dios que
celebran con su vida, entrega y sacrificio”.

Operativo de seguridad

Para llevar a cabo la fiesta sin grandes
dificultades, se despliega una serie de
dispositivos para mantener la seguridad
y acceso a servicios básicos. 

“Hay más de 200 efectivos de Carabi-
neros que provienen de diferentes regio-

nes para reforzar los operativos de segu-
ridad, de manera que estas fiestas se
lleven a cabo en forma protegida y tran-
quila”, dice el subsecretario del Interior,
Víctor Ramos.

Además, se instalaron dispositivos de
salud, para atención y fiscalización de la
venta de alimentos y se gestiona median-
te la municipalidad la recolección de
residuos y reparto de agua, debido a que
el pueblo solo posee un sistema de agua
potable rural.

ESTE AÑO, 210 BAILES RELIGIOSOS LLEGARON AL POBLADO DE TARAPACÁ:

Esperan a más de 350 mil personas
en La Tirana por fiesta de la Virgen del Carmen

FERVOR.— El jueves pasado se inició la celebración, que se extenderá hasta el 20 de julio. 
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